
4400年年只只做做一一件件事事：：搞搞科科研研抓抓标标准准
全国政协委员、泰山体育董事长：科技创新是用之不竭的新动能

本报记者 石念军

盛夏欢迎到泰山
体育来“滑雪”

“太及时、太及时了！”3月
11日上午10时许，位于山东省
体育中心一角的泰山体育三翼
冰雪俱乐部门前，目睹俱乐部
教员在人造冰场上飞速滑过，
国家体育总局备战办主任刘爱
杰禁不住赞叹连连。

刘爱杰说，目前，国家冰
雪奥运备战的人才选拔工作
正在如火如荼举行，场地稀缺
成为最大的制约。在一些地
方，甚至不得不用公路轮滑的
方式替代。泰山体育人造冰场
和人工草坪式滑雪机、滑雪场
产品的出现，将彻底扭转这一
不利局面。

当天，刘爱杰和中国自由
式滑雪雪上项目领队韩晓鹏一
道，来泰山体育的三翼冰雪俱
乐部调研考察。“就是这样的！”
作为我国迄今为止唯一一位
雪上项目奥运冠军，韩晓鹏一
看到泰山体育自主研发的人
工草高空跳台，当即喊了出
来。“有了这些装备，以后的冰
雪项目训练就可以彻底摆脱
季节的限制，真正实现四季训
练。”

系列冰雪装备产品的突
破，是泰山体育自2015年7月31
日中国申办冬奥会成功之日
起，调动300多人的研发团队历
时两年时间完成的。

彼时，总书记提出，到2022
年，全国要实现“3亿人参与冰
雪”。作为世界范围内最大的
体育赛事服务商，卞志良当即
意识到：“3亿人参与冰雪”，必
须得有场地、器材和装备。尤
其是在南方省市，常年无雪，
怎么参与？

数千万元的资金保障，
300多人的日夜攻坚，让卞志
良的想法在七百多个日夜之
后变成了现实。

“盛夏欢迎到泰山体育来
滑雪。”恰逢周末，泰山体育三
翼冰雪俱乐部内，一些孩子正

在滑雪机上进行滑雪训练。工
作人员说，“人工草坪滑雪机的
研发和应用，彻底摆脱了滑雪
项目的季节限制，可以最大限
度地‘3亿人参与冰雪’。”

令卞志良感到欣慰的是，
不管是材料还是功能设计和产
品研发，这些装备都是泰山体
育的自主知识产权。这让他底
气十足———“以前国内大都给
欧美代工，现在，泰山体育要让
欧美给我们做代工。”

“把别人坚持不下
来的，坚持下来”

冰雪产品的研发与突破，
是泰山体育40年发展的缩影。

创始于1978年的泰山体
育，一开始就深藏着改革开放
的基因。其第一代产品，是卞
志良和爱人坐在自家炕头上
缝制的垫子。那时候，没有检
测设备，卞志良就选择从屋顶
上往下跳的“自残”方式进行
性能测试。如今，其车间内的
检测设备动辄几百万一台，泰
山体育也和山东省质检院联
合成立了国家级的体育产品

检测中心。
时代更迭，变化的是泰山

体育的服务能力，未变的是泰
山体育“做人品、做产品”这一
朴素而深刻的企业精神。

“如果我摔不坏，运动员就
不会摔伤。”卞志良拒绝投机取
巧，和记者聊天时，他不止一次
地自问自答，“要是说赚钱，前
几年搞点房地产，早就不是现
在这个规模了……但搞房地产
的泰山体育，还是泰山体育
吗？”

在这位村集体“副业队长”
出身的“农民企业家”身上，很
难发现那种传统印象里的“农
民企业家”气息。谈及产品，他
言必称“欧美”———“多年来，中
国体育产品在标准方面受制于
欧美，在国际市场上得不到认
可，所以我们一定要自己来制
定标准。”

对标先进、赶超欧美、领先
行业。卞志良是这么想的，也是
这么干的。“我们请教专业运
动员和教练员，一起搞研发、
做测试、找差距、补短板。在产
品研发方面，泰山体育十年累
计投入十几亿元，从来没有过

丁点的犹豫。”
“泰山能成为金字品牌，是

把别人坚持不下来的坚持下来
了。”回望40年来路漫漫，卞志
良经常会说起2001年北京申奥
成功的那一晚。当时，在厂区看
电视直播的卞志良，带着管理
层放了鞭炮祝贺。而从兴奋中
平静下来，他禁不住问：泰山体
育要服务北京奥运，拿什么服
务？

这成为泰山体育发展史上
尤为重要的一天。聘请国内外
科研专家、建科研机构，一头扎
进科研攻关新战场的泰山体
育，从此跨入以科研引领行业
发展的新阶段。一晃又是17年，
他不无骄傲地告诉记者，“泰山
体育已经形成核心竞争力，人
才和技术储备现在领先国际同
行至少5年，这都是科技创新带
给我们的红利。”

创新，再创新

“像这样的智能滑雪一
体机，如果能够进入校园进
行推广，晓鹏以后的选才范
围就大了。”

在泰山体育三翼冰雪俱乐
部内，看着六七岁的小孩子在
智能滑雪一体机上快乐滑动，
工作人员禁不住和专程前来参
观的韩晓鹏开玩笑。

“企业从根本上就是服务
社会发展，服务时代需要。”卞
志良说，“十九大报告对以有效
供给结构性改革为主线，推进
经济发展质量变革、效率变革
进行了专门的阐述，鼓励民营
企业去创新，为国家发展发挥
更大的作用。体育产品的高位
产品，必须精心地去解决这个
问题，在创新中实现逐年逐步
提升。”

今年是卞志良作为全国政
协委员履职的第11年。在过去
10年两届任期中，他一共提交
65个提案，全部为有效提案。今
年，他又带来了涉及“支持民营
企业科技创新”等多领域的6个
提案。

“泰山体育4 0年只做一
件事，那就是搞科研、抓标
准。泰山体育凭什么把一系
列的国际标准都抓在自己手
里，就是因为我们持续不断
地搞科研。”卞志良始终相信
一点，那就是“得标准者得天
下”，制造类企业卖产品不像
资源类企业卖资源，只有通
过持续不断的科技创新，让
产 品 达 到 甚 至 超 过 国 际 标
准，才能赢得市场的认可，从
而 获 得 产 业 发 展 的 不 竭 动
能。目前，泰山体育所有产品
均达到国际标准，国际上很
多生产研发都以泰山制定的
标准作为国际标准，

什么是新动能？在卞志
良看来，科技创新就是取之
不尽用之不竭的新动能。企
业要发展，就必须创新、再创
新。而衡量科技创新的关键
指标就是，涉及材料、功能等
核心元素的重大变革，在国
际范围内掌握了产品标准的
控制权。

拥有五大国家级研发平
台、1000多名科研人员和为数
众多的科研合作机构，与改革
开放同龄的泰山体育，以开放
的姿态赢得世界尊重。

从对标先进、赶超欧美到领先世界，诞生于改革开放元年的泰山体育产业集团（下称“泰山体育”），凭什么稳居全球球
最大的顶级赛事服务商之巅？“泰山体育40年只做一件事，就是搞科研、抓标准。”3月9日，全国政协委员、泰山体育创始人
卞志良向本报记者坦言，“没有持续的科技创新，就没有泰山体育的今天”。这个从县级市乐陵起家的“个体户”，从从一开始
就深藏改革开放的基因，而正是这赋予了泰山体育绝不“小富即安”的国际化视野。

泰山体育创始人卞志良(左一)介绍冰雪项目中的人工草。(资料片)
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